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Strage di operai a Casteldaccia: cinque morti
Di Martino: “Desidero esprimere il più sincero cordoglio alle famiglie dei lavoratori”

Succede tutto in pochi attimi. 
All’improvviso, a Casteldac-
cia, i tre operai che si trovano 
nella vasca interrata dell’im-
pianto di sollevamento delle 
acque reflue dell’Azienda mu-
nicipale acquedotti (Amap) di 
Palermo non riescono più a re-
spirare. Sono intossicati. Re-
stano intrappolati dalle 
esalazioni di idrogeno di solfo-
rato mentre stanno eseguendo 
dei lavori di manutenzione. 
Danno l’allarme. Altri due col-
leghi entrano nella vasca di 
acque reflue, ma restano in-
trappolati anche loro. Un sesto 
scende nella vasca per dare 

una mano, ma perde i sensi 
anche lui. Il bilancio è tragico: 
cinque morti e il sesto operaio 
in coma profondo. E’ accaduto 
sulla Strada Statale , a poca di-
stanza dalla casa vitivincola 
Corvo di Salaparuta, che però 
è estranea a quanto accaduto. 
Le vittime erano Epifanio As-
sazia, 71 anni, il contitolare 
della ditta Quadrifoglio group 
srl di Partinico, che stava ese-
guendo i lavori in appalto, 
Giuseppe Miraglia, Roberto 
Raneri, di 50 anni, Ignazio 
Giordano, di 59 anni e Giu-
seppe La Barbera.   
 

Salerno:  
dissequestrati 

 i pitbull

Mind The Earth 
sui vagoni 
della Metro  
arancione

Montespaccato:  
inaugurato  

il polo culturale  
all’ex Campari

Dopo la frenata sui negoziati 
per la tregua a Gaza, con 
Israele che ha accusato Hamas 
di aver approvato una propo-
sta “modificata” rispetto a 
quella concordata con i media-
tori di Qatar ed Egitto e rite-
nuta “unilaterale” e 
“inaccettabile” da Tel Aviv, lo 
Stato ebraico ha lanciato nella 
tarda serata di ieri un attacco a 
Rafah. Il raid, che non è chiaro 
se sia da considerare l’inizio 

dell’operazione di terra, è stato 
annunciato subito dopo la nota 
dell’ufficio del primo ministro 
Benjamin Netanyahu, dove si 
spiegava come il gabinetto di 
guerra israeliano avesse deciso 
all’unanimità di andare avanti 
con l’operazione a Rafah “per 
esercitare pressioni militari su 
Hamas con l’obiettivo di fare 
progressi nella liberazione 
degli ostaggi e per altri obiet-
tivi di guerra”. Del resto, spie-

gava ancora la nota, la propo-
sta di tregua approvata dal-
l’organizzazione islamista 
sarebbe considerata “lontana 
dalle richieste ritenute fonda-
mentali da Israele”. Allo stesso 
tempo, però, lo Stato ebraico 
invierà comunque una delega-
zione al Cairo per tenere collo-
qui con i mediatori nel 
tentativo di trovare un accordo 
che soddisfi le sue richieste.  
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“L’Intelligenza Artificiale 
non può sostituire il medico”
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Gaza, ok di Hamas alla tregua. 
Israele frena e attacca Rafah

Il gabinetto di guerra israeliano avesse deciso all’unanimità di andare avanti
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RUSSIA ANNUNCIA ESERCITAZIONI  
NUCLEARI DOPO L’INSEDIAMENTO DI PUTIN
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Il gabinetto di guerra israeliano ha deciso di andare avanti con l’operazione a Rafah 

Gaza, ok di Hamas alla proposta di tregua 
A darne l’annuncio il capo dell’ufficio politico di Hamas, Ismail Haniye

L’annuncio di esercitazioni 
delle forze nucleari tatti-
che, il primo pubblico, “nel 
breve futuro”, in una loca-
lità non precisata della Rus-
sia, precede di qualche ora 
l’insediamento di Vladimir 
Putin per il quinto mandato 
da Presidente, a due giorni 
dalla giornata della Vittoria 
che celebra l’anniversario 
della sconfitta delle forze 
naziste nel 1945.  Le eserci-
tazioni,  su istruzione di 
Putin al ministero della Di-
fesa, saranno dedicate “ai 
preparativi e al dispiega-
mento” delle forze nucleari 
non strategiche “a operare 
missioni di combattimento” 
e hanno come obiettivo 
quello di “garantire l ’ inte-
grità territoriale e la sovra-
nità dello Stato russo”, in 

risposta a “dichiarazioni 
provocatorie e minacce con-
tro la Russia da parte di 
certe personalità occiden-
tali”,  ha reso noto il  mini-
stero della Difesa.  
“Dispiegare soldati Nato 
per confrontare militari  
russi nell’escalation di ten-
sioni è un passo senza pre-
cedenti.  E richiede 
attenzione e misure spe-
ciali”, ha spiegato il  porta-

voce del Cremlino, Dmitry 
Peskov, citando le recenti 
dichiarazioni di alcuni 
esponenti occidentali ,  fra 
cui Emmanuel Macron, ma 
anche di personalità Usa e 
Gb, spiegando di “non aver 
nulla da aggiungere”. Pren-
deranno parte alle esercita-
zioni,  ha precisato il  
ministero della Difesa, 
unità missilistiche del Di-
stretto militare meridionale 
(Caucaso del Nord),  soste-
nute dalle forze aeree e da 
quelle della marina. Le 
armi nucleari tattiche, su 
cui la Russia ha investito 
molto negli  ultimi anni,  
sono da usare sul campo di 
battaglia, contrariamente a 
quelle strategiche, destinate 
a raggiungere obiettivi lon-
tani dal fronte.  

Le forze del le  Idf  “stanno 
attaccando e  operando in 
modo mirato contro obiet-
t ivi  del l ’organizzazione 
terrorist ica  Hamas nel la  
zona est  di  Rafah”.  Così  
sul  social  X i l  portavoce 
del l ’eserci to  israel iano,  
Daniel  Hagari ,  ha annun-
ciato nel la  tarda serata  di  
ier i  l ’ inizio del l ’opera-
zione israel iana.  A quanto 
r iporta  Times of  Israele ,  
fonti  palest inesi  r i fer i -
scono che carri  armati  e  
truppe israel iane stanno 
entrando nel  val ico di  
Kerem Shalom, bombar-
dando l’area dall’alto e con 
i l  fuoco dell ’artiglieria.  La 
televis ione Al-Aqsa r i fer i -
sce che i  carri  armati  israe-
l iani  s tanno sparando 
contro i l  val ico da c irca 
200 metri  di  distanza,  di-
struggendo il  terminal che 
da novembre funge da uno 
dei principali  canali  di  tra-
sporto degl i  a iut i  a  Gaza.  
I l  val ico s i  trova a  c irca 3  
chi lometri  dai  confini  
oriental i  di  Rafah,  nel-
l ’estremo sud di  Gaza.  
Altr i  rapport i  affermano 
che le  forze di  terra  s i  
stanno spostando nell ’area 
del valico e che gli  attacchi 
aerei  s tanno colpendo la  
parte  orientale  di  Rafah.  
Non vi  è  alcun commento 
da parte  del l ’eserci to  
israel iano sul l ’azione r i -
portata .  Media palest inesi  
avevano parlano in prec-
denza di una serie di attac-

chi  israel iani  lanciat i  sui  
quartieri  della zona orien-
tale  di  Rafah,  interessat i  
da un ordine di  evacua-
zione emesso dal le  Idf .  
Nella mattinata di ieri ,  vo-
lantini  nel la  parte  orien-
tale della città,  messaggi e 
telefonate con le istruzioni 
ai  palestinesi  erano serviti  
a l le  Idf  ad al lertare  la  po-
polazione nel le  zone che 
dovevano essere evacuate 
a  Rafah in vista  del la  pia-
nif icata  offensiva sul la  
parte  meridionale  del la  
Striscia di  Gaza,  riportava 
i l  Times of  Israel ,  c i tando 
l ’ordine di  evacuazione 
lanciato dall’esercito israe-
l iano che stava inoltre  
dando indicazioni su quali  
percorsi  prendere per rag-
giungere una zona umani-
taria  designata.  A dare 
uff ic ialmente l ’annuncio 
sul via l ibera alla proposta 
era stato i l  capo del l ’uff i -
c io  pol i t ico di  Hamas,  
Ismail  Haniyeh,  che ha in-
formato i l  primo ministro 
del  Qatar,  Mohammed bin 
Abdulrahman bin Jassim 
Al Thani,  e i l  capo dell ’ in-
tel l igence egiziana,  Abbas 
Kamal ,  del  s ì  del  movi-
mento palestinese alla pro-
posta dei  due Paesi  arabi  
per un cessate i l  fuoco,  ha 
riferito Hamas in una nota. 
“La pal la  è  nel  campo di  
Israele”,  aveva dichiarato 
un funzionario del l ’orga-
nizzazione is lamista ,  con 
Hamas che ha affermato di 

aver  accettato la  proposta 
dei  due Paesi  dopo aver  
“ricevuto garanzie  dagl i  
Stat i  Unit i  per  arr ivare a  
un cessate i l  fuoco perma-
nente e  al  r i t iro  di  Israele  
da Gaza al  termine del la  
terza e ultima fase dell ’ac-
cordo”, ha detto una fonte 
del  gruppo al  canale  sau-
dita  Asharq.  “I  mediatori  
ci  hanno detto che i l  presi-
dente degli  Stat i  Unit i  Joe 
Biden è chiaramente impe-
gnato a  garantire  l ’at tua-
zione dell ’accordo”, ha poi 
detto ad al - Jazeera Khali l  
a l -Hayya,  vice  del  leader  
di  Hamas.  Secondo i l  nu-
mero due di  Sinwar,  l ’ac-
cordo prevede che “i l  
primo giorno del la  prima 
fase” ci  s ia  “un chiaro im-

pegno a sospendere tempo-
raneamente le  operazioni  
mil i tar i” .  Al-Hayya ha r i -
fer i to  che “la  proposta in-
clude,  nel la  sua seconda 
fase,  l ’annuncio del la  ces-
sazione permanente del le  
operazioni  mil i tar i”  a  
Gaza.  “St iamo aspettando 
la risposta degli  occupanti  
a l la  nostra  approvazione 
della proposta di cessate i l  
fuoco”,  ha concluso.  Se-
condo quanto r iportava 
tuttavia una fonte polit ica 
israel iana ci tata  da Sky 
News Arabia,  Hamas 
avrebbe dato l ’ok a  una 
proposta di cessate il  fuoco 
‘modif icata’  dal l ’Egit to  e ,  
quindi ,  non al la  versione 
su cui  c i  sarebbe un con-
senso generale  da parte  

del lo  Stato ebraico.  Fonti  
israel iane hanno detto a  
Ynet News che la proposta 
di  Egit to  e  Qatar  sul  ces-
sate  i l  fuoco accettata  da 
Hamas è  uni laterale ,  non 
coinvolge Israele  e  non è  
accettabi le .  I  negoziatori  
israeliani la stanno comun-
que esaminando.  “E’  i l  so-
l ito trucco,  non è vero che 
Hamas ha accettato” la  
proposta dei mediatori ,  ha 
intanto dichiarato i l  mini-
stro del l ’Economia israe-
l iano Nir  Barkat  
incontrando i  giornalist i  a  
Roma. La notizia arriva nel 
giorno in cui  i l  governo 
israeliano ha approvato al-
l ’unanimità  i l  lancio del-
l ’offensiva mil i tare  su 
Rafah. “C’è solo una rispo-
sta ai  trucchetti  di  Hamas:  
un ordine immediato per  
conquistare Rafah,  aumen-
tare la pressione militare e 
continuare a  schiacciare  
Hamas f ino al la  sua com-
pleta  sconfi t ta”,  scr ive 
quindi  su X i l  ministro 
israeliano per la Sicurezza 
nazionale ,  I tamar Ben-
Gvir.  Poi ,  quindi,  l ’annun-
cio del l ’at tacco a  Rafah.  
Quella dei mediatori  arabi 
è  una nuova proposta a  
tutt i  gl i  effet t i .  Secondo 
quanto r iportano i  media 
arabi e israeliani,  la prima 
fase vedrebbe un cessate i l  
fuoco di  sei  set t imane e  i l  
r i lascio di  33 ostaggi  in  
vita – donne,  bambini ,  an-
ziani  e  malat i  –  in  cambio 

del la  l iberazione di  centi -
naia di  prigionieri  palesti-
nesi .  Fonti  c i tate  da 
al-Arabiya sostengono che 
l ’accordo preveda anche i l  
r it iro delle forze israeliane 
dal  centro di  Gaza nel la  
prima fase e  lo  stop del le  
operazioni  mil i tar i  nei  
c ie l i  di  Gaza per  10 ore al  
giorno.  I l  dir igente di  
Hamas,  Khal i l  a l -Hayya,  
ha spiegato ad al - Jazeera,  
che questa  fase include-
rebbe anche i l  r i torno dei  
palest inesi  s fol lat i  nel le  
loro case e  un incremento 
degl i  a iut i  umanitari  a  
Gaza,  in particolare carbu-
rante e  material i  di  soc-
corso.  Tuttavia ,  secondo 
al-Hayya,  sarebbero 50 i  
prigionieri  palest inesi  l i -
berata  per  ogni  donna an-
cora nel le  mani  di  Hamas 
che verrebbe r i lasciata .  
Nel la  seconda fase,  ha ag-
giunto i l  dir igente di  
Hamas,  i l  movimento pale-
st inese r i lascerebbe i  pri -
gionieri  maschi  per  un 
numero indeterminato di  
prigionieri  palest inesi .  La 
terza fase dell’accordo pre-
vederebbe l ’avvio di  un 
piano di  r icostruzione di  
Gaza per  un periodo dai  
tre  ai  c inque anni .  Altre  
fonti  c i tate  da Sky News 
Arabia sostengono che 
nel la  seconda fase c i  sa-
rebbe l ’ interruzione per-
manente del le  operazioni  
mil i tar i  israel iane nel la  
Striscia di  Gaza.  

L’annuncio l’insediamento di Vladimir Putin per il quinto mandato  

La Russia annuncia esercitazioni nucleari
Dopo le parole del presidente della Francia sul possibile invio di soldati 

Russia: “Macron vuole la guerra”
Emmanuel Macron, i soldati 
occidentali, l’Ucraina e la 
Russia. Il copione si ripete, 
con effetto immediato sui 
rapporti tra Parigi e Mosca 
in una fase cruciale della 
guerra tra Ucraina e Russia. 
Il presidente lo scorso 26 
febbraio aveva superato la 
linea rossa non tracciata 
della geopolitica. “Diversi 
Paesi membri della Nato e 
dell’Unione europea consi-
derano l’invio di soldati in 
territorio ucraino su base bi-
laterale”, aveva dichiarato 
all’Eliseo, in occasione della 
conferenza in sostegno 
dell’Ucraina a cui avevano 
preso parte 21 capi di Stato e 
di governo.  Poi, il 3 maggio, 
il ministro degli Esteri bri-
tannico, David Cameron, 
aveva a parole rotto un altro 
tabù, dicendosi favorevole 
all’uso delle armi fornite da 
Londra a Kiev per attaccare 
obiettivi all’interno della 
Russia. L’Ucraina, aveva 
detto, ”ha assolutamente il 
diritto” di reagire all’aggres-
sione russa. “Spetta agli 
ucraini decidere come utiliz-

zare queste armi. Stanno di-
fendendo il loro Paese, sono 
stati invasi illegalmente da 
Putin e devono reagire. Vo-
gliamo essere assolutamente 
chiari: la Russia ha lanciato 
un attacco contro l’Ucraina e 
l’Ucraina ha assolutamente 
il diritto di contrattaccare la 
Russia”.  Poi, in una intervi-
sta all’Economist pubblicata 
all’inizio di questo mese, 
Macron aveva ribadito che 
l’invio di forze militari in 
Ucraina non era escluso se 
Mosca “rompeva le linee del 
fronte” e se Kiev lo chie-
deva, ma “non è il caso 
oggi”. “Scartarlo a priori, si-
gnificherebbe non aver 
tratto insegnamenti dagli ul-
timi due anni”. Macron ha 
ribadito le sue dichiarazioni 
di febbraio. “Assoluta-
mente”, aveva risposto alla 
domanda se confermava la 
possibilità di inviare forze 
francesi in territorio ucraino. 
“Oggi non c’è consenso fra i 
Paesi della Nato e del-
l’Unione europea, per in-
viare in modo ufficiale, 
assumere e approvare i loro 

soldati sul territorio ucraino 
su base bilaterale”. “Come 
ho avuto modo di dire, non 
escludo nulla perché ab-
biamo a che fare con una 
persona che non esclude 
nulla. Siamo stati troppo esi-
tanti formulando dei limiti 
della nostra azione nei con-
fronti di qualcuno che non 
ne ha e che è l’aggressore”, 
aveva detto. Nelle ultime 
ore, è arrivata la nuova ri-
sposta da Mosca. Le dichia-
razioni del presidente 
francese “colpiscono per la 
loro irresponsabilità e scon-
sideratezza”, secondo una 
nota del ministero degli 
Esteri russo in relazione alle 
esercitazioni nucleari tatti-
che che Mosca ha annunciato 
ieri. E’ “difficile” percepire 
le parole pronunciate da Ma-
cron, osserva il ministero 
degli Esteri, se non come 
“una manifestazione di di-
sponibilità e intenzione di 
entrare in uno scontro ar-
mato diretto con la Russia, il 
che significherebbe uno 
scontro militare frontale tra 
le potenze nucleari”. 
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Lavoro, Dini (Consulenti): “Pochi giovani scelgono materie Stem” 

“Mancano competenze digitali”

“Proprio oggi in occasione 
del Career Day diamo 
un’anticipazione su una 
delle ricerche portanti del 
Festival del lavoro che ri-
guarda proprio il  fabbiso-
gno di competenze 
tecnologiche e digitali di 
cui purtroppo siamo ancora 
così carenti nel nostro 
Paese. Perché siamo ca-
renti? Siamo carenti perché 
ancora pochi giovani si in-
dirizzano verso percorse ad 
alta vocazione tecnologica, 
le classiche materie Stem, 

anche a livello universita-
rio”. Così Ester Dini, re-
sponsabile dell’ufficio studi 
Fondazione studi consulenti 
del lavoro, oggi a margine 
della conferenza stampa al-
l’università di Firenze, nel 
corso del career day, per la 
presentazione del Festival 
del lavoro.  “Per non par-
lare poi -ha proseguito- 
della formazione tecnica di 
secondo livello che è ancora 
scelta da una quota molto 
minoritaria di studenti.  E 
queste sappiamo bene che 

sono però le professionalità 
oggi più richieste sul mer-
cato. Abbiamo fatto un’ela-
borazione proprio ‘ad hoc’ 
per capire qual’è il fabbiso-
gno di competenze innova-
tive che oggi le imprese 
esprimono e sappiamo che 
ogni anno sono circa un mi-
lione e trecentomila profili, 
che ammontano a circa il  
24% della forza complessiva 
richiesta dalle imprese, e 
quindi delle nuove assun-
zioni previste”, ha con-
cluso.   

Lavoro, Monaco (Università Firenze): “Consulenti importanti” 

“Centrale incontro con studenti”

“Questa nostra partecipa-
zione nasce su un’iniziativa 
portata avanti dai consu-
lenti del lavoro, ed è molto 
importante perché mette in-
sieme due mondi diversi: i 
nostri studenti che si affac-
ciano al mondo del lavoro e 
chi invece già vi opera da 
anni”. Così la delegata della 
Rettrice dell’Università di 
Firenze all’inclusione e alla 
diversità, Maria Paola Mo-
naco, a margine oggi della 
presentazione, nell’Ateneo 
fiorentino durante il Career 

day, del Festival del lavoro 
2024, in programma dal 16 
al 18 maggio alla Fortezza 
da Basso, a cui l’Ateneo ha 
concesso il patrocinio.  “I 
consulenti -ha continuato- 
svolgono un ruolo molto 
importante all’interno del 
nostro mercato del lavoro 
perché accompagnano 
l’azienda nelle varie scelte 
che deve fare. E quindi noi 
dobbiamo far capire ai no-
stri studenti come entrare in 
quel mondo”.  “Non sol-
tanto formandoli nel modo 

migliore possibile nel per-
corso, quindi per esempio 
nel nostro corso di laurea in 
servizi giuridici che pre-
vede un curriculum appo-
sito per consulenti del 
lavoro, ma anche andando-
gli un po’ a spiegare quei 
‘trucchi’ che sono necessari 
per fare un buon colloquio 
di lavoro, per scrivere un 
curriculum in maniera 
adatta, per mostrare il me-
glio di ciò che hanno ap-
preso sui banchi”, ha 
concluso.   

Quando sono stati  soccorsi  
nessuno di  loro indossava 
la maschera di  protezione,  
prevista  dal le  norme.  
Come conferma al l ’Ad-
nkronos i l  Comandante  
provincia le  dei  v igi l i  del  
fuoco di Palermo Girolamo 
Bent ivogl io  Fiandra,  arr i-
vato subito sul  luogo della 
t ragedia .  “Non abbiamo 
trovato  le  maschere  ac-
canto agl i  operai… Proba-
bi lmente ,  se  fossero s tate  
prese  tut te  le  precauzioni  
del  caso tut to  questo  non 
sarebbe successo”.  Bent i -
voglio ha confermato che a 
uccidere  gl i  operai  sono 
state le  esalazioni  di  idro-
geno sol forato .  Lo s tesso 
Comandante  ha anche 
esc luso una voce  che era  
c ircolata  nel  pomeriggio :  
“Non c’è  stato alcun crollo 
o  cedimento del le  fogna-
ture” .  Intanto ,  la  Procura  
di  Termini  Imerese  (Pa-
lermo)  ha aperto  una in-
chiesta ,  coordinata  da 
Ambrogio  Cartosio ,  ve-
nuto sul  luogo della trage-
dia.  Sono quattro,  in tutto,  
g l i  operai  sopravvissut i  
al la  tragedia di  Casteldac-
c ia .  Un operaio  del la  so-
cietà Quadrifoglio group è 
r icoverato  in  ospedale  in  
terapia  intensiva a l  Pol i -
c l inico  di  Palermo.  S i  
t rat ta  Domenico Viola ,  di  

62 anni,  di  Partinico.  E’  in 
coma.  Gli  al tr i  tre  sono in 
buone condizioni .  Nei  
pressi della vasca di reflui,  
cammina su e  giù l ’unico 
sopravvissuto  che s ta  
bene.  S i  chiama Giovanni  
D’Aleo e  lavora  per  
l ’Amap.  Indossa  la  tuta  
gia l la  fosforescente  del -
l ’azienda.  Non ha molta  
voglia di  parlare.  “All ’ im-
provviso ho sent i to  i  miei  
col leghi  che  gr idavano,  e  
ho dato  subito  l ’a l larme.  
Mi  sento  un miracolato” ,  
dice al l ’Adnkronos.  “Sono 
sot to  choc .  Non vogl io  
dire  a l tro” .  I l  g iovane è  

s tato  anche sent i to  dal la  
Polizia ed entro stasera la  
sua deposizione verrà for-
mal izzata  a l  Commissa-
r iato  di  Bagheria  
(Palermo) .   Intanto ,  nel  
pomeriggio  arr ivano al la  
spicc iolata ,  accompagnat i  
dal le  forze  del l ’ordine,  i  
familiari  delle  vitt ime del-
l ’ inc idente  sul  lavoro.  La  
zona è  pres idiata  da cara-
binier i  e  pol iz ia .  Pian-
gono,  ur lano i  nomi dei  
propri cari ,  si  abbracciano. 
Cercano r isposte ,  che  non 
arr ivano.  “Come è  potuto  
succedere?”,  continuano a 
dire.   Gli  operai  sono arri-

vat i  ier i  matt ina ,  intorno 
al le  undic i ,  per  seguire  i  
lavori  lungo la  strada sta-
ta le  113 .  Lavori  decis i  
dopo le  segnalazioni  su al-
cune presunte  anomalie  
del la  rete  fognaria ,  vic ino 
a un albergo.  Per eseguire 
i  lavori  l ’Amap ha incar i -
cato  la  di t ta  Quadri fogl io  
Group per ogni  att ività  di  
verif ica del  tratto fognario 
in  quest ione.  I  lavori ,  che  
prevedevano la  messa  in  
quota dei  pozzett i  e  la  di-
sostruzione con ausi l io  di  
autospurgo,  sono stat i  av-
viat i  i l  29  apri le  e  sono 
proseguit i  s ino ad oggi .  

“Desidero esprimere i l  più 
s incero cordogl io  a l le  fa-
miglie  dei  lavoratori  coin-
vol t i  in  questa  t ragedia” ,  
dice  Alessandro Di  Mar-
tino,  amministratore unico 
di  Amap,  arr ivato  sul  
luogo del  disastro .   Nel  
pomeriggio  sono andat i  
anche i l  Prefet to  di  Pa-
lermo Massimo Mariani ,  i l  
questore Maurizio Calvino 
e i l  s indaco di  Palermo Ro-
berto  Lagal la  e  di  Caste l -
daccia  Giovanni  Di  
Giacinto.  “C’è una att ività 
di  indagine in  corso ed è  
giusto che l ’autorità giudi-
ziaria faccia i l  suo lavoro.  

Sono venuto qui  perché si  
tratta di  un evento tragico 
che colpisce  le  famigl ie  
delle  vitt ime – dice i l  Pre-
fet to- .  In  questo momento 
non possiamo che espri -
mere i l  nostro dolore.  Dob-
biamo fare di  più e meglio 
per evitare che si  r ipetano 
queste  terr ibi l i  t ragedie” .  
Mentre  i l  s indaco Lagal la  
dice :  “Una tragedia  le  cui  
cause  sono nel le  mani  di  
chi  ha  i l  compito  di  inda-
gare  per  accertare  even-
tual i  responsabi l i tà .  La  
comunità  non può che 
unirs i  a l  pianto  che sem-
pre  più frequentemente  
coinvolge  la  nostra  na-
zione.  Speriamo che s ia  
una spirale  che  possa  es-
sere  fermata  e  certamente  
i l  tema del le  mort i  sul  la-
voro diventa  sempre più 
tragico  e  sempre più vi -
c ino a  c iascuno di  noi” .   
Intanto  per  oggi  i  s inda-
cati  hanno annunciato uno 
sciopero generale  di  4  ore  
e  di  8  ore  per  gl i  edi l i  
nel la  provincia  di  Pa-
lermo.  Lo ha annunciato  
Piero  Ceraulo ,  segretar io  
degl i  edi l i  del la  Cgi l  di  
Palermo che ins ieme ad 
altri  dirigenti  s indacali  è  a 
Caste ldaccia  dopo la  
morte  dei  5  operai .  È  pre-
vis to  un presidio  davant i  
la  Prefettura al le  9 .

Strage di operai a Casteldaccia, cinque morti per esalazioni nelle fogne.  
Di Martino:  “Sincero cordoglio alle famiglie dei lavoratori coinvolti”
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Il presidente Magi: “Sì a chatbot se usati dal professionista autonomamente” 

Omceo: “L’IA non può sostituire il medico” 
“L’IA non deve guidare le scelte del medico ma essere un suo strumento”

 “Oggi  s i  r ischia ,  e  pur-
troppo accade,  di  pr ivare  
le  persone di  una parte  
delle  cure fondamentali  di  
cui  hanno bisogno con una 
conseguente pericolosa de-
riva del  nostro Servizio sa-
ni tar io  nazionale .  
Registr iamo non solo  una 
scarsa  at trat t ivi tà ,  ma 
anche una drammatica  ca-
renza di  personale  sani ta-
r io .  Tra  le  profess ioni  
sani tar ie  che  rappresen-
t iamo,  abbiamo st imato,  
grazie a un’indagine delle  

nostre  Commissioni  di  
albo nazionali  e  del  nostro 
centro  s tudi  Sapis ,  una 
mancanza di  o l tre  80mila  
profess ionist i ,  i l  25% 
dal l ’area  tecnica ,  i l  20% 
dall’area prevenzione, 55% 
dal l ’area  del la  r iabi l i ta-
zione”.   Lo ha detto Teresa 
Calandra,  presidente della 
Federazione nazionale  
degl i  Ordini  del le  profes-
s ioni  sani tar ie  tecniche,  
della r iabil i tazione e della 
prevenzione (Fno Tsrm e  
Pstrp – 19 profi l i  sanitari) ,  

intervenendo al la  presen-
tazione –  oggi  a  Roma –  
del  convegno ‘Le  povertà  
sani tar ie  in  I ta l ia ’ ,  del  
pross imo 10  maggio a  Ve-
rona,  primo di  una serie di  

incontr i  promossi  dal la  
Commissione episcopale  
per i l  servizio del la  carità  
e  la  sa lute  e  dal l ’Uff ic io  
nazionale  per  la  Pastorale  
del la  sa lute  del la  Cei ,  la  

Conferenza episcopale i ta-
l iana,  con le  11  Federa-
zioni e i  Consigli  nazionali  
del le  professioni  sanitarie  
e  sociosanitarie ,  in avvici-
namento al  Giubi leo del la  
sani tà  del  2025.  “Alcuni  
esempi  prat ic i ,  non esau-
stivi  –  sottol inea Calandra 
–  rendono evidente  cosa  
facc iamo e  cosa  possiamo 
fare  per  sostenere  i l  Ssn:  
screening udit ivi  con i  tec-
nic i  audiometr is t i ;  scree-
ning del la  vis ta  con gl i  
or tot t is t i ;  r iabi l i tazione 

nei  disturbi  del  l inguaggio 
con i  logopedisti ;  mammo-
graf ie ,  Tc  e  Rm con i  tec-
nici  di  radiologia”.  Infine,  
“una r i f less ione part ico-
lare  è  doverosa  far la  sui  
tant i  mort i  sul  lavoro.  Bi -
sogna fare  megl io  e  pun-
tare  con urgenza e  
concretamente  sul la  pre-
venzione,  i  nostr i  tecnic i  
della prevenzione nell ’am-
biente  e  nei  luoghi  di  la-
voro devono essere  
massimamente  valor iz-
zati”.   

“L’ Inte l l igenza ar t i f ic ia le  
non può sost i tuire  i l  me-
dico,  ma i l  medico può uti-
l izzare  questo  s trumento 
per  migl iorare  le  propria  
capacità  professionale ,  ot-
t imizzando le  conoscenze  
ed esper ienza personal i“ .  
E’  quanto raccomanda An-
tonio  Magi ,  pres idente  
del l ’Ordine  dei  Medic i -
Chirurghi  e  degl i  Odonto-
iatr i  del la  provincia  di  
Roma,  commentando l ’uso  
–  sempre più diffuso nel la  
Sanità  –  dei  s is temi legat i  
al l ’ Intel l igenza art i f ic iale .  
“Se lasciato al  governo del  
medico  –  prosegue –  i l  r i -

corso al l ’ Intel l igenza art i-
f ic ia le  è  un fat to  es trema-
mente  posi t ivo ,  sempre  
che  questo  avvenga at tra-
verso  i l  r i spet to  di  deter-
minate  regole  ed entro  
l imit i  prec is i .  Nel la  parte  
amministrat iva ,  come per  
esempio la  gest ione  degl i  
appuntament i  e  del -
l ’agenda,  può certamente  
essere  di  a iuto .  Se  invece  
l ’ Inte l l igenza ar t i f ic ia le  
decide che per abbattere le  
l i s te  d’at tesa  è  necessar io  
che  le  v is i te  durino non 
più di  un minuto,  è  chiaro 
che  è  qualcosa  di  sba-
gl ia to .  Non è  i l  modo mi-

gl iore  per  a iutare  la  sa-
ni tà“ .  Dunque,  evidenzia  
i l  pres idente  del l ’Omceo 
Roma,  “Ben vengano i  
chatbot ,  chat  gpt e  gl i  al tr i  
serviz i  di  machine  lear-
ning in  ambito  sani tar io ,  
purché siano usati  dal  me-
dico in maniera autonoma. 
L’ importante  è  che  tut to  
venga gest i to  dal  profes-
s ionis ta  sani tar io ,  soprat -
tut to  per  quanto  r iguarda 
le  modal i tà  e  le  tempist i -
che.  Se  invece  i l  medico è  
costretto a  seguire le  indi-
cazioni  del l ’ Inte l l igenza 
art i f ic iale ,  s iamo di  fronte 
a  una stortura“.  I l  numero 

uno del l ’Omceo del la  Ca-
pitale  s i  dice inoltre  estre-
mamente  preoccupato  
dagli  sviluppi che l ’ Intell i -
genza ar t i f ic ia le  s ta  fa-
cendo registrare in ambito 
sani tar io  dove,  r imarca ,  
“Si  s tanno creando s i tua-
z ioni  che  non a iutano af -
fat to  i l  medico  nel la  
propria  at t iv i tà  profess io-
nale .  Mi ha molto colpito,  
ad esempio,  una piat ta-
forma di  Intel l igenza art i-
f ic ia le  approvata  
dal l ’ul t imo Consigl io  dei  
minis tr i  per  la  medic ina  
generale  che  potrebbe ad-
diri t tura rappresentare un 

control lo  sul la  t ipologia  
del le  prescr iz ioni ,  to-
gl iendo di  fatto al  medico 
quel la  autonomia profes-
sionale indispensabile  per 
la  qual i tà  del la  profes-
s ione“.  “E la  qual i tà  del  
medico  –  prec isa  Magi  –  
non è  solo  nel la  sua auto-
nomia decis ionale  ma 
anche nel la  sua esperienza 
nel  momento in cui  è  chia-
mato a decidere quale cura 
e  quale  terapia  sommini-
s trare  a l  paziente .  Ecco  
perché  vedo con grande 
preoccupazione i l  modo in 
cui  l ’ Inte l l igenza ar t i f i-
c ia le  potrebbe indir izzare  

i l  medico e  i l  suo lavoro“.  
I l  presidente dei  medici  la-
zial i  s i  sofferma poi  su un 
aspetto medico legale:  “Se 
a  segui to  di  una diagnosi  
i l  medico  dà  una terapia  
cer t i f icata  dal l ’ Inte l l i -
genza artif iciale e poi però 
non r isulta  corretta ,  la  re-
sponsabi l i tà  r icade co-
munque e  sempre  sul  
medico .  E  dunque –  con-
c lude l ’esperto  profess io-
nis ta  –   la  deve usare  o  
meno? Potremmo r i t ro-
varci  di  fronte a un caso di  
medic ina  di fensiva  anche 
nel l ’ Inte l l igenza ar t i f i-
c iale“.  

Le parole di Teresa Calandra, presidente della Federazione nazionale degli Ordini delle professioni sanitarie tecniche 

Professioni: “Carenza personale, Ssn a rischio deriva”
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Valditara: “Ho disposto accertamento responsabilità per le disfunzioni emerse” 

Concorso presidi: la prova scritta

Ieri ,  presso la  Nuova Fiera 
di  Roma,  s i  è  svol ta  la  
prova  scr i t ta  de l la  proce-
dura concorsuale r iservata 
a i  r i corrent i  de l  concorso  
per  dir igente  scolas t ico  
del  2017 ,  prova  previs ta  
dal  D.M.  prot .  107  del l ’8  
g iugno 2023 ,  a t tuat ivo  
del l ’ar t .  5  de l  decreto-
legge 29 dicembre 2022,  n .  
198,  convert i to  dal la  legge 
24  febbraio  2023 ,  n .  14 .  I  

r i sul ta t i  uff ic ia l i  r ipor-
tano,  a  fronte di  2 .321 can-
didat i  par tec ipant i  a l la  
prova  scr i t ta ,  un  numero 
di  ammessi  pari  a  1 .971,  e  
c ioè  l ’84 ,9%.  Tut tavia ,  in  
r i fer imento  ad a lcune  cr i -
t i c i tà  regis t ra te  pr ima 
del lo  svolgimento ,  segna-
la te  anche  a  mezzo 
s tampa,  i l  Minis t ro  Giu-
seppe Valdi tara  (ne l la  
fo to) ,  ha  dichiarato :  “Le  

dis funzioni  d i  cui  s t iamo 
avendo notizia  sono inam-
missibi l i  e ,  per  questo,  ho 
disposto che gl i  Uff ic i  mi-
nister ial i  acquisiscano im-
mediatamente  tut t i  g l i  
e lement i  necessar i  per  in-
dividuare ,  t ra  i  var i  ent i  
competent i  per  la  proce-
dura ,  quel l i  cui  s iano ad-
debi tabi l i  i  problemi  
r i scontrat i ,  a ff inché  ne  
possano r ispondere”.  

Sui bisogni insoddisfatti delle persone che ne soffrono. Si va verso una specifica legge 

Federazione Italiana Epilessie: la ricerca

La Federazione Italiana 
Epilessie (FIE) presenta la 
prima ricerca sui bisogni 
insoddisfatti  delle persone 
con epilessia.  L’indagine è 
stata realizzata in collabo-
razione con IQVIA – società 
di riferimento nell ’analisi  
dei dati in ambito sanitario 

– che ha raccolto ed elabo-
rato,  attraverso metodi ri-
gorosi ,  evidenze fornite 
direttamente da persone 
con epilessia,  familiari  e 
caregiver.  Obiettivo del 
Rapporto è supportare con 
dati  concreti  e oggettivi  le 
Istituzioni nazionali ,  chia-

mate a sviluppare la prima 
legislazione in materia,  in 
attuazione del Piano 
d’Azione Globale Interset-
toriale per l ’Epilessia e gli  
altri  Disturbi Neurologici  
(IGAP), deliberato dall’Or-
ganizzazione Mondiale 
della Sanità nel 2022. 

Aggredirono, uccidendolo, il piccolo Francesco Pio di soli 13 mesi 

Salerno: dissequestrati i pitbull

La Procura di  Salerno,  di -
ret ta  dal  procuratore  capo 
Giuseppe Borre l l i ,  ha  dis -
seques t ra to  i  due  p i tbul l  
che  i l  22  apr i le  scorso  ag-
gredirono,  uccidendolo,  i l  
p icco lo  Francesco  P io  d i  
sol i  13  mesi .  L’Organizza-
z ione  in ternaz ionale  pro-
tez ione  animal i  (Oipa)  in  
una nota s i  congratula  con 
i  magis t ra t i  che  hanno 
preso  ques ta  dec is ione  

“che  va  ne l  r i spet to  de l la  
vi ta  dei  due animal i  e  che  
dà loro  una prospett iva  di  
recupero” ,  scr ivono .   Al  
momento i  cani  sono in  un 
r i fugio  ne l  Caser tano  e ,  
sc r ivono  ancora ,  do-
vranno essere  sot topost i  a  
un percorso di  recupero a  
Napol i .  “L’assoc iaz ione  
torna a  chiedere al  legis la-
tore  d i  regolamentare  la  
detenzione di  determinat i  

t ip i  d i  cani  che  t roppo 
spesso  vengono sce l t i  
anche  da  persone  non  in  
grado di  ges t i r l i  corre t ta-
mente .  A l ivel lo  locale ,  a l -
cuni  Comuni ,  come quel lo  
di  Mi lano –  s i  legge  nel la  
nota  –  hanno regolamen-
ta to  la  mater ia  preve-
dendo la  concess ione  d i  
patent in i  per  la  deten-
z ione  d i  a l cune  razze  o  
s imil -razze”.   

L’Oipa sul dissequestro dei pitbull a Salerno: “In attesa di una seria regolamentazione” 

“Procedura che va nel rispetto della vita”

La Procura di  Salerno,  di-
retta dal  procuratore capo 
Giuseppe Borrel l i ,  ha dis-
sequestrato i  due pitbull  
che i l  22 apri le  scorso ag-
gredirono,  uccidendolo,  
piccolo Francesco Pio di  
sol i  13 mesi .  L’Organizza-
zione internazionale prote-
zione animali  (Oipa) si  
congratula con i  magistrati  
che hanno preso questa de-
cisione che va nel  r ispetto 
della vita dei due animali e 
che dà loro una prospettiva 
di  recupero.  Al momento i  
cani sono in un rifugio nel 
Casertano e,  a  quanto si  

apprende, dovranno essere 
sottoposti  ad un percorso 
di  recupero a Napoli  a  
spese dei  proprietari ,  ora 
indagati  assieme al la  
madre e ai  due zii  del  pic-
colo. Se i  detentori se deci-
dessero di  non sostenere 
economicamente questo 
percorso,  gl i  animali  sa-
ranno dati  in aff ido,  dopo 
essere stati  recuperati .  
L’Oipa auspica che questo 
indirizzo della Procura di  
Salerno faccia scuola e che 
sia un modello da seguire 
in casi  analoghi dove cani  
“impegnativi” siano prota-

gonist i  di  episodi di  ag-
gressione più o meno 
gravi.  Detto questo, l ’asso-
ciazione torna a chiedere al 
legislatore di  regolamen-
tare la detenzione di deter-
minati  t ipi  di  cani  che 
troppo spesso vengono 
scelti anche da persone non 
in grado di  gestir l i  corret-
tamente.  A l ivel lo locale,  
alcuni  Comuni,  come 
quello di Milano, hanno re-
golamentato la  materia 
prevedendo la concessione 
di  patentini  per la  deten-
zione di  alcune razze o 
simil-razze. 
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Visita del sindaco Gualtieri sui lavori in corso per il Giubileo 

Sopralluogo in via Prenestina
Sono in corso i lavori stradali 
notturni su via Prenestina 
nel Municipio V. Le lavora-
zioni si estendono su una 
lunghezza complessiva di 8,3 
km da Piazzale Labicano fino 
allo svincolo del GRA e ter-
mineranno entro agosto. Il 
cantiere giubilare vede un in-
vestimento complessivo di 
7,5 milioni di euro e fa parte 
del pacchetto strade che 
Roma Capitale ha affidato ad 
Anas. Ieri sera il sindaco Ro-
berto Gualtieri, con l’asses-
sora ai Lavori pubblici 
Ornella Segnalini, ha effet-
tuato un sopralluogo per 
constatare l’avanzamento dei 
lavori. Presenti anche il pre-
sidente del Municipio V 
Mauro Caliste, l’assessora ai 
LlPp municipale Maura Lo-
stia e i responsabili Anas. 
L’intervento è suddiviso in 
due diverse tratte che impli-
cano differenti tipologie di 
lavoro. La prima tratta si 
estende per circa 5 km, da 
piazzale Labicano fino all’in-
tersezione con via Palmiro 
Togliatti. In questo caso i la-
vori vengono svolti su en-
trambe le carreggiate (6 
corsie totali) e sulla pista ci-
clabile con la riqualificazione 
del manto stradale fino a 9 
cm. Le lavorazioni non inte-
ressano la sede tranviaria. La 

seconda tratta stradale, che 
va dall’intersezione con via 
Palmiro Togliatti fino allo 
svincolo del GRA (una car-
reggiata con due corsie), pre-
vede prevalentemente il 
rifacimento di 9 cm del 
manto stradale (5 cm di bin-
der + 4 cm di usura). Tutta-
via, verrà eseguita una 
riqualificazione profonda 
della piattaforma stradale 
fino a 14 cm (10 cm di base 
binder + 4 cm di usura). I la-
vori sull’intera tratta sa-
ranno completati con il 
rifacimento della segnaletica 
orizzontale, la rimessa in 
quota di chiusini e la pulizia 
delle caditoie. “Roma sta as-
sistendo davvero ad un inter-
vento senza precedenti lungo 
la sua rete stradale” – ha sot-
tolineato il Sindaco Roberto 
Gualtieri – “Abbiamo riqua-
lificato già il 60% della viabi-
lità principale e messo fine 
alla cattiva abitudine delle 
toppe. Adesso – ha prose-
guito – vengono eseguiti la-
vori duraturi e in profondità, 
operando di notte per creare 
meno disagi ai cittadini.  
Nello stesso modo anche la 
storica consolare Prenestina 
verrà completamente rimessa 
a nuovo, da Porta Maggiore 
allo svincolo per il GRA, por-
tando un beneficio significa-

tivo per tutto il quadrante 
est della città, che ha già 
visto importanti lavori di ri-
qualificazione su vari tratti 
della via Casilina e lungo via 
Tor de’ Schiavi e viale della 
Serenissima”. “Andiamo 
avanti con la riqualificazione 
delle strade della viabilità 
principale – commenta l’as-
sessore ai lavori pubblici Or-
nella Segnalini – Una mole di 
lavori imponente che mostra 
come la città sta cambiando. 
Nel Municipio V il Diparti-
mento Lavori pubblici è re-
centemente intervenuto su 
via Casilina, e ora su via Pre-
nestina stiamo facendo un 
intervento che arriva fino al 
pacchetto stradale. A breve 
partiremo con Anas anche 
sulla Circonvallazione Tibur-
tina con un lavoro impor-
tante atteso da decenni. Nel 
Municipio il Dipartimento 
dei Lavori pubblici sta ope-
rando anche la messa in sicu-
rezza della voragine di via 
Sestio Menas e al termine del 
lavoro eseguirà anche il rifa-
cimento della piattaforma 
stradale. Roma sta vivendo 
un periodo di rigenerazione 
generale e attraverso il reti-
colo delle strade possiamo 
vedere come le condizioni di 
sicurezza e vivibilità miglio-
rano”. 

“Gli emarginati e le persone in condizioni di estrema fragilità sono in aumento” 

Italia Viva su emergenza baraccopoli

“La s i tuazione  di  degrado 
a  Caste l  Sant ’Angelo ,  con 
la  baraccopoli  che s i  è  for-
mata sotto l ’arcata  del  Pas-
set to ,  a  due  pass i  da  San 
Pie tro ,  non è  purtroppo 
l ’unica.  Dal  centro al la  pe-
r i fer ia ,  sono infat t i  mi-
g l ia ia  g l i  insediament i  
s imi l i  che  spuntano quot i -
dianamente in ogni  angolo 
del la  c i t tà ,  d imostrazione  
evidente  che  questa  emer-
genza  soc ia le  s ta  assu-
mendo ormai  contorni  
preoccupant i .  B isogna in-
crementare la  disponibi l i tà  

d i  post i  per  l ’accogl ienza  
di  persone  senza  f i ssa  di -
mora ,  un’operazione  di  
fondamentale  importanza ,  
anche in vista del  Giubileo,  
che  i l  Campidogl io  però  
non ha  ancora  portato  a  
termine .  Presenteremo 
quindi  un’ interrogazione  
a l l ’Assessora  Funar i  per  
chieder le  conto  del  lavoro  
che  s ta  facendo su  questo  
f ronte ,  con r i fer imento  in  
part icolare  a l le  nuove ten-
sostrut ture  che  s i  è  impe-
gnata  a  rea l izzare  ma che  
ancora  non s i  vedono e ,  

p iù  in  genera le ,  per  avere  
un quadro  completo  del le  
misure sociali  che si  stanno 
adot tando per  contras tare  
questo  genere  di  feno-
meno.  Gl i  emarginat i  e  le  
persone  in  condiz ioni  d i  
es t rema fragi l i tà  sono in  
aumento  esponenzia le  e  
l ’Amminis traz ione  è  chia-
mata  a  un grande s forzo  
per  dare loro r isposte  con-
crete  i l  pr ima poss ib i le” .   
Cos ì  in  una  nota  Valer io  
Cas ini  e  Francesca  Leon-
c in i ,  cons ig l ier i  capi to l in i  
di  I tal ia  Viva.

UGL: “Con la Giunta Rocca 9.699 nuove assunzioni di operatori sanitari” 

Ssn: assunzioni in Regione

“Ci piace dare giudizi  sui  
fatt i ,  non facendoci  imbri-
gl iare in gabbie ideologi-
che come a qualcun altro 
piace. Per questo di fronte 
a quanto comunicatoci  
oggi dal Presidente France-
sco Rocca,  nell ’ incontro 
avuto in Regione Lazio,  
non possiamo che dichia-
rare la  nostra grande sod-
disfazione. Saranno infatti  
8.158 le nuove assunzioni a 
tempo indeterminato di  
operatori  sanitari  per i l  

biennio 2024-2025.   6 .843 
per il  2024, 1.315 nuove as-
sunzioni  per i l  Giubileo 
2025,  a  cui  s i  aggiungono 
1.541 stabil izzazioni  per 
l ’anno in corso. Un investi-
mento di  466 mil ioni  di  
euro nel biennio che in to-
tale porterà in dote 9.699 
nuovi professionist i  della 
sanità.  Crediamo ferma-
mente nelle idee che diven-
tano azioni e dopo anni bui 
di  tagli  e  promesse non 
mantenute da Zingarett i  e  

D’Amato,  la  sanità del  
Lazio comincia nuova-
mente a vedere la luce.  La 
strada intrapresa è quella 
giusta.  Non resta che per-
correrla,  cercando ora di  
lavorare sulle  l iste  d’at-
tesa,  dando ognuno,  i l  
prropio contributo.  E noi  
s iamo pronti” dichiarano 
in una nota Gianluca Giu-
liano, segretario nazionale 
della UGL Salute e  Ar-
mando Valiani ,  segretario 
della UGL Lazio. 

Montespaccato: all’iniziativa presenti il Sindaco Gualtieri e l’assessore Veloccia 

Inaugurato il polo culturale all’ex Campari
È stato inaugurato questa 
mattina il  nuovo Polo cul-
turale del quartiere di Mon-
tespaccato, all ’ interno dei 
locali ristrutturati della Ex 
Campari che attendevano 
da anni di essere riqualifi-
cati  e di uscire dallo stato 
di abbandono e di incuria 
in cui versavano. Erano 
presenti all’iniziativa il Sin-
daco di Roma, Roberto 
Gualtieri,  l ’Assessore capi-
tolino all’Urbanistica, Mau-
rizio Veloccia e la 
Presidente del XIII Munici-
pio, Sabrina Giuseppetti. Si 
tratta di un intervento pub-
blico importante grazie ad 
un investimento comples-
sivo di oltre 600mila euro. I 
lavori,  iniziati  a luglio del 
2022, si  sono conclusi alla 
fine di marzo scorso dando 
vita ad un edificio polifun-
zionale e luogo di aggrega-
zione a servizio del 
territorio. All’interno della 
struttura trovano adesso 
spazio una sala a disposi-
zione delle associazioni che 
ne faranno richiesta per la 
realizzazione di mostre,  
eventi e iniziative culturali, 
un’aula studio e uno spazio 
coworking di 450 mq con 22 
postazioni. Nell’occasione è 
stato anche sottoscritto un 
Protocollo di Intesa con 
l’Istituzione Sistema Biblio-
teche e Centri Culturali  di 
Roma. In particolare, questi 
nuovi spazi serviranno a 
breve anche da biblioteca di 
quartiere in attesa della 
conclusione dei lavori di ri-
qualificazione della non 

lontana struttura di Corne-
lia,  che vengono finanziati  
con il Pnrr. Anche l’area in-
torno alla struttura fa parte 
di uno dei progetti  del 
“Programma di rigenera-
zione urbana “15 Municipi, 
15 progetti per la città in 15 
minuti”:  è stato infatti  ap-
provato il progetto di fatti-
bilità tecnica ed economica 
che trasformerà l’area par-
cheggio in una nuova 
piazza pubblica per il quar-
tiere. “Questo è un esempio 
molto concreto della nostra 
idea di “Città dei 15 mi-
nuti” ha spiegato il Sindaco 
Roberto Gualtieri .  “Siamo 
in uno spazio abbandonato 
da anni, che chiedeva di ri-
nascere e che adesso ritrova 
finalmente un senso e una 
funzione, restituendo un 
prezioso luogo di aggrega-
zione a questo quartiere:  
sala polifunzionale per va-
lorizzare il tessuto associa-
tivo del territorio e le sue 
iniziative, aree coworking, 
aula studio, l ibri e inizia-
tive. Sono i  servizi che si  

avvicinano ai cittadini,  i  
giovani che trovano oppor-
tunità per riunirsi e per cre-
scere, la città che ripensa e 
rigenera i  suoi spazi.  Rin-
grazio tutti i  soggetti coin-
volti ,  gli  assessori Catarci,  
Veloccia e Gotor e la Presi-
dente Giuseppetti ,  per il  
raggiungimento di questo 
grande risultato” ha con-
cluso il primo cittadino. “E’ 
una enorme soddisfazione 
poter restituire al territorio 
e alla cittadinanza un luogo 
simbolo di Montespaccato 
da destinare ad attività cul-
turale per i giovani e per le 
Associazioni” dichiara la 
Presidente del Municipio 
XIII Sabrina Giuseppetti .  
“Sono anche molto lieta che 
questa apertura abbia con-
dotto a questa proficua col-
laborazione con Istituzione 
Biblioteche, a rappresentare 
l ’ importanza che questa 
Amministrazione riconosce 
al servizio pubblico e all’in-
tegrazione delle nostre 
energie per un fine co-
mune” ha concluso.
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Sport, Nando Bonessio: “Rammaricato, a rimetterci sono gli atleti” 

Sgombero dell’Asd Tor Sapienza

“Mi rammarica sapere che la 
vicenda dell’ASD Tor Sa-
pienza si  sia conclusa nel 
peggiore dei modi, ossia con 
lo sgombero dell’impianto e 
l ’apposizione dei sigill i .  
Senza voler entrare nel me-
rito di una vicenda legale-
amministrativa che lascia 
comunque decisamente per-
plessi  e nell’assoluta con-
vinzione che la pubblica 
amministrazione deve agire 
nel rispetto della traspa-
renza e legalità,  sono certo 
che in questa storia a rimet-
terci  sono gli  oltre sette-
cento soci-atleti  tra 
bambini,  giovani e adulti  
costretti  a interrompere da 
questo momento la pratica 
della loro attività sportiva 

preferita. Non si comprende 
come il  Municipio IV dal 
2021 abbia ritenuto di non 
dover applicare la sentenza 
del TAR che dava ragione 
alla società riconoscendole 
il  diritto al  prolungamento 
della concessione ma al con-
trario,  avendo vinto il  ri-
corso in appello,  abbia 
applicato immediatamente 
la sentenza del Consiglio di 
Stato a favore del Municipio 
nonostante sia ancora pen-
dente la pronuncia defini-
tiva della Cassazione a 
causa dell’ulteriore ricorso 
presentato dalla ASD Tor 
Sapienza. Con questa deci-
sione che crea un pericoloso 
precedente,  non solo l ’ente 
locale cancella una realtà 

sportiva importante per la 
città di Roma e punto di ri-
ferimento per tante famiglie 
di quel quartiere, ma tradi-
sce anche quanto stabilito 
dalla Costituzione con la 
modifica dell’art.  33 in ma-
teria di sport a cui si ricono-
sce un alto valore educativo, 
sociale e di promozione del 
benessere psicofisico.  Un 
buon amministratore pub-
blico è colui che, nel pieno 
rispetto della legge, applica 
la norma nell’interesse della 
collettività.  Se questo non 
accade, abbiamo perso 
tutti”.  Così,  in una nota,  i l  
consigliere capitolino e pre-
sidente della Commissione 
Sport Nando Bonessio (nella 
foto).

La campagna sociale per garantire l’ingresso dei cani guida nei luoghi pubblici 

Animali: al via ‘Io posso entrare’
È part i ta  la  campagna di  
comunicazione di  Roma 
Capitale “Io posso entrare” 
per  informare  e  sensibi l iz-
zare sull ’applicazione della 
legge 37/74 che prevede 
l ’ ingresso nei  luoghi  pub-
blici  dei  cani  guida che ac-
compagnano i  non vedenti .  
Adesivi e locandine, con un 
disegno di  un cane guida e 
la scritta “Io posso entrare” 
a  cura  del  graf ico  Raffaele  
Marando,  da oggi  saranno 
present i  nel le  sedi  del -
l ’anagrafico di  Roma Capi-
ta le ,  del  segretar iato  
sociale,  in diversi  uff ici  co-
munali  e  nelle  farmacie del  
c ircuito  Farmacap.  “Anche 
in  previs ione del  Giubi leo  
–  sost iene l ’assessora  a l le  
Pol i t iche  Socia l i  e  a l la  Sa-
lute  Barbara  Funari  –  que-
sta  iniz iat iva  è  un segnale  
importante a sostegno delle 
persone non vedent i  e  dei  
loro cani  guida che rappre-
sentano i  loro  occhi  e  la  
loro  s icurezza.  La  nostra  
c i t tà  s i  s ta  muovendo in-
torno a  questo  tema,  so-
prattutto per r icordare che 
c’è  una legge che va rispet-
tata ,  che prevede l ’accesso 
nei  luoghi pubblici  dei  cani 
guida.  Roma vuole ribadire 
con forza  e  chiarezza ‘ io  
posso entrare ’  e  lancia  un 

appello anche a tante al tre  
real tà  pubbl iche e  pr ivate  
perché aderiscano alla cam-
pagna e  mettano in  bel la  
mostra l ’adesivo,  perché la  
Capita le  possa  divenire  
una cit tà  sempre più acces-
sibi le  e  inclusiva per i  non 
vedent i  e  per  tut te  le  per-
sone più fragi l i“ .  “Con la  
campagna “Io  posso en-
trare” l ’Amministrazione si  
impegna in concreto su un 
duplice fronte sul  tema del  
diri t to di  accesso a spazi  e  
servizi  pubbl ic i  per  chi  ha  
una disabil i tà  visiva:  da un 
lato  sensibi l izzare  la  c i t ta-
dinanza sul l ’ importanza 
dei  cani-guida come stru-
mento di  autonomia e  mo-
bi l i tà  per  non vedent i ,  
dal l ’al tro faci l i tare l ’attua-
zione di  una legge in  vi -
gore  da più di  50  anni .  
Grazie  al l ’aff iss ione di  ap-
posi to  mater ia le  graf ico ,  
infatt i ,  i  Municipi  e  le  sedi  
degl i  uff ic i  anagraf ic i  ga-
rantiranno un consapevole  
ut i l izzo di  s trumenti  nor-
mativi  la  cui  mancata  ap-
pl icazione troppo spesso 
ha creato intollerabil i  disu-
guagl ianze e  dispari tà  di  
accesso per  tant i  c i t tadine 
e  c i t tadini  nel la  f ruizione 
dei  servizi .  Quel lo  di  oggi  
è  un ulteriore tassel lo sulla 

s trada verso una c i t tà  più 
equa e inclusiva per tutte e  
tut t i” ,  commenta  l ’asses-
sore  a l le  Pol i t iche del  Per-
sonale ,  a l  Decentramento,  
Partecipazione e  Servizi  a l  
Territorio per la città dei 15 
minuti  Andrea Catarc i .  
“Siamo fel icissimi che que-
sto progetto stia prendendo 
vi ta  grazie  a l la  determina-
zione e  l ’ impegno di  tante  
associazioni  come i  Lions .  
Roma è  una c i t tà  acco-
gliente e  la  nostra ammini-
s trazione è  sensibi le  a l la  
r imozione di  ostacoli  e  cri-
t ic i tà  per  le  categorie  più 
fragi l i .  Con quest i  adesivi  
“Io  posso entrare”  e  tut te  
le  a l tre  iniz iat ive  del la  
campagna promossa da 
Roma Capita le  con gl i  as-
sessor i  Funari  e  Catarc i ,  
vogl iamo perciò  fare  un 
passo di  c ivi l tà  def ini t ivo,  
oss ia  permettere  l ’accesso 
dei  cani  guida con i  loro  
amici  umani  in  ogni  s trut-
tura  e  sui  mezzi  di  t ra-
sporto pubblico.  Un dirit to 
che dobbiamo tutt i  tute-
lare ,  g ià  sanci to  con una 
legge addir i t tura  r isa lente  
a l  ‘74  ma ancora  troppo 
spesso ignorata” ,  afferma 
la  pres idente  del l ’Assem-
blea  capitol ina  Svet lana 
Cell i .  

Dal 7 maggio 2024 per cin-
que mesi,  i  vagoni di un 
treno della Metro A di Roma 
si trasformano in galleria 
d’arte itinerante con Mind 
The Earth, installazione site 
specific nata dalla proget-
tualità  di Yourban 2030 e 
promossa dalla stessa no 
profit inspirata agli obiettivi 
dell’Agenda 2030, in colla-
borazione con ATAC Roma, 
media partner HF4 commu-
nication. Tra volti  mutati ,  
metamorfosi animali, piante 
dalla diversa natura, colori, 
suoni e immagini inusuali ,  
la mostra viaggiante a cura 
di Angelo Cricchi e Valeria 
Ribaldi porta sui sedili ,  sui 
soffitti  e sulle pareti  del 
treno della linea arancione 
della capitale gli  scatti  e le 
immagini del progetto edi-
toriale Irae con opere di An-
dreco, Matteo Basilè, Nicola 
Bertellotti ,  Giacomo Costa, 
Angelo Cricchi,  Michele 
Guido, Agostino Iacurci,  
Shinya Masuda, Supinatra, 
Wu Yung Sen. Con la vo-
lontà di trasformare il viag-
gio in metro in 
un’esperienza artistica ma 
anche in un’occasione di 
condivisione e riflessione 
sui temi della sostenibilità,  
Mind The Earth è una nuova 
intuizione di Yourban 2030 
che unisce parole e imma-
gini create da artisti, poeti e 
fotografi ,  i l  tutto accompa-
gnato dalla colonna sonora 
di Marco Del Bene, Abissi-
rae, album nato in occasione 
del terzo numero del pro-

getto editoriale Irae, per 
dare voce agli  abissi.  “Con 
un gioco di parole che nasce 
dal londinese avviso mind 
the gap, in cui in questo 
caso si invita il passeggero a 
‘far attenzione al pianeta’” 
spiega la presidente di Your-
ban 2030 Veronica De Ange-
lis “Mind The Earth nasce 
per restituire al grande pub-
blico e al territorio la rifles-
sione, gli studi, i  contributi 
artistici e le visioni delle tre 

edizioni di Irae, 200 pagine 
di arte contemporanea e fo-
tografia,  200 pagine di am-
biente sostenibilità,  200 
pagine per riflettere sulla 
condizione del pianeta terra 
e del nostro ecosistema at-
traverso interventi di scien-
ziati ,  visionari e artisti .  
Dopo aver proposto – con la 
direzione artistica di Angelo 
Cricchi e attraverso grandi 
firme – uno storytelling cri-
tico e consapevole sullo 

stato del nostro pianeta do-
cumentando il  contempora-
neo attraverso l’arte in 
forma cartacea, con Mind 
The Earth abbiamo deciso di 
portare al grande pubblico, 
al  più inaspettato, questa 
narrazione fatta di foto, a 
volte provocatorie,  e grafi-
che che circondano il  pas-
seggero nel suo viaggio”. 
Entrando in metro il passeg-
gero viene accolto da un 
mondo surreale di imma-

gini: i paesaggi abbandonati 
di Nicola Bertellotti ,  quelli  
postatomici di Giacomo 
Costa, i  macro mondi bota-
nici di Michele Guido, le ba-
lenottere nelle cave  di 
Matteo Basilè,  le  povere 
creature di Angelo Cricchi,  
gli animaletti degli abissi di 
Wu Yung Sen, le piante fa-
volose di Agostino Iacurci,  
ed i tarocchi gastronomici di 
Shinya Masuda. Uno dopo 
l’altro, uno accanto all’altro 

scorrono veloci ed accompa-
gnano il  viaggiatore in un 
viaggio, invitandoli a prose-
guirlo seguendo la più 
ampia narrazione di IRAE. 
La mostra è accompagnata 
da un QR Code che consente 
di ascoltare l’album del plu-
ripremiato compositore ita-
liano Marco Del Bene, 
dando così vita a un mo-
mento di condivisione col-
lettiva, trasformando il  
viaggio di turisti  e romani 
in una inedita visita “au-
mentata” di immagini e 
suoni, in cui incontrare arte, 
musica e scoprire con essi la 
richiesta di aiuto dei nostri 
oceani. “Fino a pochi anni fa 
i viaggi quotidiani sui mezzi 
pubblici erano un momento 
di incontro e di nuove sco-
perte” spiega Marco Del 
Bene “con Abissirae i vagoni 
della metro si  trasformano 
in un ambiente sonoro da 
condividere. L’ascolto di 
una stessa materia sonora, 
nello stesso momento – sep-
pur ognuno sul proprio 
smartphone – può trasfor-
mare tutto ciò in un tempo 
di condivisione, in un 
ascolto collettivo e parteci-
pato”. Mind The Earth, che 
ha come protagonisti  i  va-
goni di un treno della Metro 
A, è a cura di Angelo Cric-
chi e Valeria Ribaldi, è pro-
mossa da Yourban 2030, in 
collaborazione con ATAC  
Roma e con il media partner 
HF4 communication. Grafi-
che a cura di Valeria Semen-
zano, Wood Garage Studio. 

Mind The Earth: dal 7 maggio, per cinque mesi, i vagoni  
della Metro arancione di Roma si trasformano in galleria d’arte




